



Con satisfacción y alegría presentamos el número 161 del volumen XLI de Revista Medellín “La alegría de acompañar la evangelización de las familias” que corresponde al primer ejemplar del año 2015. Pretende ser un insumo para la reflexión en torno a la realidad de las familias tan querida y acompañada por la Iglesia y que ha cobrado especial relevancia a raíz del Sínodo extraordinario de octubre 2014 y el próximo Sínodo general del 4 al 25 de octubre del corriente que versará sobre el tema «la vocación y la misión de la familia en la Iglesia y en el mundo contemporáneo».

Desde su fundación en el año 1975, Revista Medellín ha querido ser “una expresión profética y sapiencial del continuo redescubrimiento que la Iglesia Latinoamericana y Caribeña hace de sí misma, iluminando nuestra realidad desde la fe”. Los necesarios cambios y transformaciones a las que deben someterse las instituciones al servicio del Evangelio para poder estar al ritmo de las actuales circunstancias han suscitado que Revista Medellín, a partir de este año, se presente renovada con una propuesta que quiere ser provocativa. Entre los cambios más evidentes que notaran nuestros lectores está en primer lugar la frecuencia de la publicación. Hemos pasado de cuatro números al año a tres, la razón es para poder ofrecer un material más elaborado y unos artículos de mayor profundidad y pertinencia en el campo de los estudios bíblicos, teológicos y sociales en perspectiva pastoral latinoamericana.

Se ha incorporado al contenido de la publicación, además de la sección de artículos que son producto de investigaciones científicas originales y significativas, una sección de experiencias pastorales y

de evangelización. En esta sección se publicarán experiencias pastorales de especial proyección de las distintas regiones de América Latina y El Caribe, así como prácticas de evangelización, testimonios de vida cristiana o artículos cortos y notas. Otra novedad la constituye la recuperación de la sección de reseñas bibliográficas latinoamericanas. El fin de esta sección será la de publicar reseñas de obras del ámbito bíblico, teológico, pastoral y social producidas en América Latina y El Caribe proporcionadas por las distintas editoriales, universidades, institutos y centros de investigación publicadas en los últimos dos años.

La sección de artículos de este número se abre con el artículo “Teología del matrimonio y la familia. Énfasis latinoamericanos” escrito por Cipriano Sánchez, vicerrector académico de la Universidad Anáhuac de México. Quiere ser un aporte desde Latinoamérica a la Iglesia universal siguiendo los documentos magisteriales del episcopado latinoamericano. Dicha aportación se centra en el modelo de familia que como Iglesia doméstica es formadora de personas, educadora de la fe y promotora del desarrollo (Medellín); sujeto y objeto de la evangelización (Puebla); obra de Dios, o sea, obra del amor de Cristo (Santo Domingo); buena nueva de la misma familia y lugar para vivir una vida en plenitud (Aparecida).

Manuel José Jiménez, colombiano y actual Director de investigaciones de la Universidad Monserrate en Bogotá, nos ofrece una reflexión acerca de la relación evangelización-familia cristiana en su artículo “Familia e iniciación cristiana”. Aunque ya había sido considerada en el magisterio reciente, la reflexión al respecto cobra una especial importancia dadas las profundas transformaciones de la familia que piden una revisión en profundidad en la iniciación cristiana y la catequesis. Un artículo de especial interés para agentes evangelizadores e investigadores en el campo de la pastoral familiar y la catequesis.

La necesidad de un acompañamiento adecuado a la realidad de las familias, así como de unas estructuras pastorales que puedan materializar dicha actividad se ve expresado en el artículo de María Belén Tell, “Organización y justificación de un Centro de Orienta-



ción Familiar (COF)”. La Doctora Tell es profesora e investigadora de las facultades de Teología y de Filosofía y Letras de la Universidad Santo Tomás en Bogotá. En su texto ella parte de unos presupuestos como son los retos de la familia hoy para luego fundamentar la necesidad y oportunidad de los COF. Ofrece unos criterios que permiten delinear la estructura y formación concreta de un COF. No cabe duda que es una propuesta concreta y seria para responder a los actuales desafíos pastorales que presenta el acompañamiento cualificado a las familias.

Considerar la familia como célula o principio esencial de la sociedad no es suficiente para garantizar su estabilidad y proceso vital, para ello se requieren de políticas públicas comprometidas que la defiendan, la promuevan y la valoren. Ésta es la motivación del artículo “Políticas públicas, familia y vida: horizontes en Latinoamérica” escrito por Carmen Domínguez Hidalgo, profesora Titular de Derecho Civil, Directora Centro UC de la Familia de la Pontificia Universidad Católica de Chile. Aquí ella presenta unas claves para comprender los elementos que hacen posible una salvaguarda de la familia que protege el derecho a su crecimiento y donde los estados son los responsables de generar dinámicas que posibiliten su desarrollo con dignidad de acuerdo a la realidad del mundo actual.

En la sección de experiencias pastorales y de evangelización se presentan una obra y un testimonio en el campo de la pastoral familiar. La primera es la Fundación Comunidad Matrimonial Alegría de la Pastoral Familiar Carismática del Minuto de Dios en Bogotá, Colombia. Es una comunidad que anima a parejas para vivir su fe con radicalidad en el seguimiento de Jesucristo en la vocación familiar a la que han sido llamadas. La segunda es “un testimonio de caminos pastorales como matrimonio y familia” presentado por Luis Jensen y Pilar Escudero de Jensen. Ellos presentan su experiencia de familia y de trabajo en la pastoral familiar vivida en el seno y el carisma del Movimiento Apostólico de Schoenstatt en Chile. También presentamos una nota que se pregunta por “¿Qué pasa con la familia Iglesia?”, escrita por el Secretario Ejecutivo del Departamento Familia, Vida y Juventud del CELAM, Pbro. Antonio Velázquez.



Finalmente, se ofrecen dos reseñas bibliográficas y un repertorio bibliográfico acerca de lo que ha publicado el CELAM sobre temas relacionados con la familia. La primera es del texto “Familias en situaciones difíciles. Acompañamiento pastoral”. Publicación del Departamento de Familia Vida y Juventud del CELAM. Elaborada por el Pbro. Alejandro Valdés de la arquidiócesis de Tlalnepantla, México y actual estudiante del CEBITEPAL en la Licenciatura Canónica en Teología con Énfasis en Formación Presbiteral. La segunda reseña es sobre el libro “Matrimonio y familia. Enfoque desde el bioderecho”. Publicación del Departamento de Familia Vida y Juventud del CELAM. Elaborada por el Pbro. Jorge Arturo Correa de la arquidiócesis de Tlalnepantla, México y actual estudiante del CEBITEPAL en la Licenciatura Canónica en Teología con Énfasis en Teología Pastoral. El repertorio bibliográfico ha sido preparado por el Sr. Julio César Monroy, bibliotecario del CEBITEPAL.

Esperamos que la variedad de propuestas que vienen en este número de Medellín en esta nueva etapa del caminar sean un apoyo valioso para la reflexión y el acompañamiento a nuestras familias.